

## UNA VISITA REGIA

Estos días ocupa la atención la visita del rey de Suecia, Gustavo V. Si hay monarquías democráticas, lo es primer término la de Suecia, sin que se haya cacareado tanto como la de Inglaterra, a la que hay que tener por monarquía democrática por antonomasia, si no se quiere sentar plaza de poco entera, do. Pero hasta que no se discuten las constituciones ajenas a el juicio público por los caminos que otros trillaron. Y cada vez que viene la incitación de fuera con la visita de un rey, se procura bucear en las costumbres de otros pueblos, como si súbitamente se le revelase a la opinión pública y a sus órganos de opinión, que son los periódicos, que hay algo al otro lado de las fronteras, siquiera en país tan modesto como Suecia, que merece ser puesto en relieve.

Y lo merece, en efecto, el régimen constitucional parlamentario de Suecia. Sobre que tiene Cámaras de duración fija estas son elegidas por el sistema proporcional que, como es sabido, es el que mejor reproduce la fisonomía política del país, ya que no queda trazo, rasgo o matiz que no sea llevado al seno del Parlamento. Las Cortes son las que retiran la confianza a los gobiernos y no los gobiernos a las Cortes, y el rey se reserva únicamente el derecho de nombrar los gobernantes cuando ha sonado la hora de la de gracia de los que están en el Poder.

Al amparo de esta Constitución se desarrollan todas las ideas con la natural fluidez que ofrece su choque constante con las realidades de cada momento. Ecos o guiones de estas ideas son los periódicos defensores de las más variadas doctrinas, dentro de un estadio de Prensa libre. Y lo mismo que el derecho de expresión del pensamiento por medio de la imprenta, existe el de acomodar la vida a los imperativos de la conciencia. Al lado del protestante vive el católico y junto a estos el israelita, protegidos todos por la ley que establece la libertad de conciencia y de cultos.

¿Todo eso existe en Suecia? se pregunta el espíritu inquieto que se ve requerido por la actualidad. Pues existe, y la vida no ofrece allí las convulsiones que en otros pueblos.

Verdad es que en el orden político España puede alardear de haber sido maestra de las demás naciones. Nada importa, a este respecto, que atravesemos momentos de excepción, que el Poder público es el primero en declarar transitorios, y cuyo fin acaso no esté lejano. Antes de haber llegado a esta anomalía pasajera, España ofreció a la civilización organizaciones políticas como las Cortes de Castilla, que han servido de matriz para las Cortes magnas, como la de Juan sin Tierra, en Inglaterra y las constituciones que votaron los pueblos. Si se quiere ir más lejos de las Cortes de Castilla, daremos con los concilios, con las proclamaciones de los reyes visigodos, que se hacían con las palabras: «Reyes si procedes rectamente, y si no, no». Y después de las Cor-

tes de Castilla, las de Cádiz dieron con la fórmula constitucional más avanzada, en cuya confección colaboraron representantes como García Herreros, de Soria. Y alrededor de esa Constitución, que acaso no prevaleció por haber prescindido del régimen bicameral, se han ido redactando las constituciones posteriores de España y de fuera, por que es el tipo que inmovible en que ha de fundirse el porvenir de los pueblos: la soberanía nacional.

Y nada montan los periodos de tormenta, justo castigo de vitandas culpas, pues ya es sabido que la calma vuelve y recobra el cielo político todo su esplendor. Lo que hace falta es que en el momento en que se vuelva al Zenit, la vida nacional sea congruente con el tradicional progreso político español.

**ELOY SANZ VILLA**  
= OCULISTA =  
CANALEJAS. 84. — 2.º  
CONSULTA DE 10 A 1  
SORIA

## NOTA DEL DIA

### Los madrileños triunfan en Badajoz

Me parece que están en minoría los que entienden que el juego del balón y los partidos de campeonato, tal como se juegan en España, son síntomas de embriecimiento. Nada es más falso a mi modo de ver.

La emulación, el factor suerte, la valentía, el amor propio ponderado como alma de noble lucha, no de mezquina rivalidad, cuanto es pasión legítima y acuciamiento progresivo, el amor a las ciudades, las pequeñas vanidades de la localidad, los comentarios de las tertulias, toda la salsa de las cosas que emocionan a las muchedumbres se dan en el juego caballeresco de los equipos contendientes.

Empieza por sentarse un alto concepto de la disciplina. Cada equipo tiene su capitán. Los contrarios se someten con el adversario a la resolución inapelable e inapazable de un juez; el árbitro, ¡Ojalá todos nuestros Tribunales conocieran y sentenciaran con la rapidez que éstos jueces del campo futbolístico!

Pero además se puede recoger una nota de gracioso amor a la patria chica, sobre todo vibra, un respeto, casi una veneración a la mujer.

Estos días en Badajoz se ha visto un espectáculo que dice mucho en favor de la hidalguía y de la cortesía proverbial de los madrileños.

Mientras se avecinaba el momento de la lucha en el que se decidía la eliminación del campeonato de España, los jugadores madrileños fueron portadores de unas pequeñas banderitas que con la insignia de Real Madrid se repartían a las muchachas, a esas preciosas muchachas extremeñas que parecen niñas y dicen tanto con sus ojazos negros y sus carillas redondas quienes luciendo el emblema de los forasteros iban pregonando que sabían agradecer la gentileza de los bravos muchachos madrileños, antes que nada corteses y agradables con las mujeres. ¡Es tan dulce para los temperamentos algo románticos, ver que todavía quedan en estas tierras de Dios, gestos de ese amor y de ese respeto que toda mujer por ser mujer, se merece!

En el campo triunfaron los madrileños sobre Sevilla, pero a la misma hora o pocos minutos después por radio, emitían simultáneamente un excelente programa musical, las dos emisoras madrileña y sevillana. Y es que en el apasionamiento de una cosa deportiva no entra el verdadero afán de rivalizar, sino el más castizo de demostrar la propia valía y de abrazar después, gentil y noblemente al adversario.

El deporte se ha hecho para los caballeros. Los que no saben guardar las reglas de la caballeridad, estropean el deporte y lo desnaturalizan.

Los madrileños que han triunfado en Badajoz, han dado esta excelente lección. Se han aído el aplauso y la gratitud de las bellas mujeres de Extremadura. Y la apoteosis del triunfo, las banderitas blancas que se alzaban al aire estaban sostenidas por manos de mujer. Los madrileños no regresaron aquella noche a la Corte. Se que darón en Badajoz. Y como andantes caballeros dieron guardia de honor a la mujer extremeña. En el balón había prendido un madrigal...

JUAN DE ALFARACHE.

## Epistolario sentimental

III

De Felipe de Luz y  
a Dionisia Tremors

14 de Noviembre

Pues bien, señora, no me había equivocado: la simpatía me guió instintiva pero seguramente hacia usted. Estaba ayer yo, se lo confieso, algo turbado cuando entré en su casa. Me preguntaba—¿son tan peligrosas estas exposiciones! me preguntaba si no iba a ver desvanecido el grato ensueño que me había conducido hasta allí. ¡Qué desencanto para mí si la florecilla nacida en mi imaginación moría al ser trasplantada súbitamente a la realidad! Hubiera sufrido mucho, pero pronto desapareció mi inquietud, y fui tan feliz que no pude resistir al placer de decirlo.

¡Qué buena ha sido usted conmigo y deliciosa y confiada y espiritual! ¡Cómo le estoy agradecido por avenirse a ser sencillamente una mujer, en lugar de tener la pretensión, según la moda, de ser un fastidioso maniquí, dedicado a dudar psicológicamente del amor! Le agradezco que estuviera alegre y me

encantó el aire de gravedad con que vertió usted el agua hirviendo en el té.

He pasado, gracias a usted, señora, dos horas exquisitas. Le debo gratitud y al manifestárselo de un modo ligero no es, créalo usted, que no me hayan conmovido las pruebas de estimación y confianza que me ha dado. Pero éste es un terreno en cierto modo sagrado por el cual no se atreva a aventurarse mi naciente amistad. Me detengo respetuosamente y le ruego que me crea, señora, su muy atencioso amigo

FELIPE DE LUZY

P. D.—¿Sabe usted que la señora Ravelles es tan deliciosa, tan inteligente que, aun afrontando el estupor de las gestas, casi siento deseos de abrazarla? Acaba de decirme que piensa reunir todas las semanas a sus amigos a partir del sábado próximo. De manera que, viéndola a usted el martes en casa de su cuñada la señora viuda de Aulnet y el sábado en casa de la señora de Ravellas, si usted me permite que la visite una vez en el intervalo, mi vida será poco menos que soportable.

Después, agregó, mirándome fijamente:

«Sobre todo no falte usted el próximo sábado; vendrá la señora Tremors y cantará».

¿Por qué ha insistido? ¿Habrá adivinado, con el curioso instinto de los seres primitivos que la amo a usted? Sin embargo, yo no se lo he dicho a nadie; ni a usted siquiera.

(Continuará)

## De todo un poco

Píntese su casa. Y bien no sería mejor decir: «no se pinte su cara. Porque en ortografía la diferencia es muy corta, pero en estética, la diferencia es bi n larga».

El suceso de la calle de Rodas, apasiona mucho. Y sube de punto el interés cuanto algunas porteras se han enterado de que la historia habla desde hace mucho tiempo del coloso de Rodas. Por eso dicen que este crimen es «colosal».

No tengas mal genio. Me parece bien el consejo pero decirselo a otro. Porque hay momentos que si alguien se lo dijera le pegaría de buena gana, un silletazo.

El aviador De Pinedo sigue su vuelo. Es decir que ha ahuecado el «ala».

COOK.

SE VENDE auto Essex cerrado seis ruedas baratasísimo. Razón en esta Administración.

## LOS POETAS

# MELANCOLIA

Me siento a veces triste como una tarde del Otoño viejo de saudades sin nombre, de penas melancólicas tan lleno... Mi pensamiento entonces vaga junto a las tumbas de los muertos y en torno a los cipreses y a los sauces que abatidos se inclinan... Y me acuerdo de historias tristes sin poesía... Historias que tienen casi blancos mis cabellos.

ANTONIO MACHADO

## La vida literaria

# UN GENERO LITERARIO QUE RENACE

Las modernas conquistas especulativas de que justificadamente se envanece esta era llamada de la velocidad y el materialismo en la mayor parte de sus manifestaciones, no siempre vienen en abono de ese desequilibrio, tenido por ineluctable, entre lo moral y lo discursivo. Antes bien, nos prueban con frecuencia haber zonas o sectores vírgenes del pensamiento y de la vida que lejos de rechazar, reclaman el sentido interpretativo del Arte, corroborando así aquella reciproca adaptación entre la Naturaleza y nuestro espíritu de que habló Villiers de l'Isle Adam.

Tal el caso de la Aviación, una de esas victorias de inteligencia humana más llamadas a modificar en poco tiempo el ritmo accional de la vida, por el modo cómo conseguir rasgar tantos inéjitos horizontes terrestres—incluso los polares,—con lo que va ofreciendo actualmente a la literatura nuevos ambientes y leitmotivos sugeridores de obras o creaciones en las que se alían los elementos exigibles de emoción y belleza.

Ese afán en los viajes aéreos que de poco tiempo tiempo a esta parte se ha despertado en los países cultos, afán que trajo para España, el pasado año, lauros innarrables de muy difícil superación, ha contribuido al renacimiento de la atención popular hacia un género literario genuinamente actual, que ayer floreció con obras imperecederas, y que desde hace mucho tiempo no se cultivaba apenas: el de la crónica de viaje trazada por los mismos campeones arriesgados que lo llevaron a cabo. Careciendo la literatura española de los novelistas de la narración científica y de aventuras a modo de los Verne, Maine Reid, Cooper, etc., que tanto elevaron el género en otros países durante el pasado siglo, hemos de remontar el recuerdo de la filiación aludida a los Cabezas de Vaca, Díaz del Castillo, Cieza de León, Navarrete, etc., y de otras, que fueron, como se sabe, no solo escritores, sino guerreros, navegantes o descubridores que vivieron las más de las veces los mismos episodios fijados por ellos con relieve de eternidad en sus obras admirables. El valor, el «simple valor

físico» de que habló el célebre bardo portugués, que aquellos emplearon con la guerra colonial americana, como superioridad y razón eficiente únicos en la época, es puesto hoy a contribución de la cultura, de la perfección asquible del intelecto humano por estos modernos y denodados espíritus, sus continuadores.

Así vemos que el vuelo de Franco y Ruiz de Alda dió origen a un libro, *De Palos al Plata*, en el que los intrépidos caballeros del arte narraron todo lo concerniente a aquel, que, después, Esteve, el valeroso piloto naufragado en el arenoso piélago, trázó mediante *Una aventura en el desierto* magnífico aguafuerte de su odisea, y que, por fin, más tarde, los otros dos aviadores de la escuadrilla *Elcano*, Gallarza y Lóriga, escriben en *El vuelo Madrid Manila* («Española-Calpe», 1927) una magnífica descripción de su largo y dificultoso viaje al antiguo archipiélago de origen y vinculación hispánico.

Por lo dilatada y variada de la ruta, el vuelo en cuestión ofrece desde luego, amplio marco para una excelente información, no sólo de las peripecias inherentes al viaje aéreo, sino de las tierras—pertenecientes a cuatro de las cinco partes del mundo—cruzadas por los héroes. Pero también, indudablemente, una mayor dificultad para su trazado y cristalización literaria. Empero ésta, vemos que es magnífico el verismo de Lóriga y Gallarza haciendo desfilar ante nuestra imaginación tantos y tantos horizontes exóticos, con galanura y sobriedad que invita no pocas veces a repetir la lectura de numerosos pasajes, todos interesantes y amenos, de los contenidos de las trescientas y pico páginas del volumen.

Esa naturalidad y justeza narrativa, esa serenidad, que es la principal característica de la obra, se aquilata pensando en lo momentánea que forzosamente tuvo que ser toda impresión, dada la rapidéz del viaje. Desde la salida de España hasta la llegada a Manila, suceden magníficas estampas descriptivas llenas de vida y color, y dotadas a veces del recio dramatismo amanado del peligro. Imposible referirnos, ni aun de pasada, a los momentos más notables en punto e interés del asunto y excelente captación de los viajeros-escritores. Regiones y ciudades, paisajes y ambientes, tipos y costumbres de Argelia, Egipto, la India misteriosa y la China inquieta aparecen reflejados con gran propiedad, con notable justez y vigor. Hay capítulos como los que se refieren a Agra, la ciudad monumental india, y al terraje y peripecias de Longa en China meridional, que acaso no los hubiera trazado tan bien un consumado escritor del género.

Pero a más del *savoir-faire* de la narración *Lo-ig* y *Gallarza* demuestran su pondera-

do y sano espíritu como conscientes y claros conocedores del sentido de su gesto glorioso. Así vemos que ni por asomo pretenden en momento alguno hacer resaltar, enfatados, el mérito de la misma y cuanto en ella representa el factor subjetivo o personal. Por el contrario, compruébase que procuran siempre opacar el yo, aun en aquellas ocasiones en que todo dependió del arrojo. «Claro que no era a nosotros en sí a quienes se tributaban tales muestras de fervoroso afecto—dicen en la primera página de su *Justificación*, refiriéndose a su triunfal llegada al archipiélago filipino, y como causa que más les concitó a publicar el libro:—era a nuestra patria, era a España, cuyo nombre estaba trazado en las alas de nuestros aparatos». Esta misma ecuanimidad y modestia preside aquellas alusiones a supuestas divergencias de criterio a lo largo de la ruta, una vez perdido Esteve en la etapa El Cairo-Bagdad, como igualmente a los momentos en que recuerdan haber sido una sola entre todas las entidades españolas quien se ocupó de ellos durante la travesía.

ANGEL DOTOR.

## LECTURAS COMO SE ENSEÑA LA GEOGRAFIA EN FRANCIA

Por Pedro Chico

No hace mucho recibimos un ejemplar de esta obra cuya aparición pusimos en conocimiento de nuestros lectores, prometiendo entonces ocuparnos con más extensión de ella; pero preferimos insertar la reseña que publica de este trabajo el prestigioso diario madrileño «El Sol» por la garantía que le da su firma.

Valgan pues las frases de elogio que Rodolfo Llopis dedica al folleto de nuestro buen amigo, el Director de la Normal de Maestros D. Pedro Chico, como propio testimonio de nuestra amistad y consideración.

El profesor Pedro Chico es los «Anales de la Junta». En esa Memoria, minuciosamente y con una sólida documentación, se analizan las recientes reformas que ha sufrido la organización escolar francesa. Y metódicamente van desfilando los centros de enseñanza que interesa conocer, viendo lo que en orden a la Geografía, se hace en los mismos.

Pedro Chico nos lleva primero a la Sorbona. Allí asistimos a las clases de los profesores Martonne, Gallois y Demangeon, que en la actualidad trabajan en el novísimo «Institut de Géographie». De la Sorbona nos lleva a la Escuela Normal de Saint Cloud, donde encontramos al profesor Weulersse, y a la Normal de Fontenay aux Rosse, donde estaba el profesor Paul Dupuy, el mismo que hoy, ya jubilado, podemos encontrar en Guebra dirigiendo esa Sociedad de Naciones en miniatura, que al decir de Ferrière, es la «Ecole Internationale de Genève». De las Escuelas Normales Superiores nos conduce a las Normales de Maestros y Maestras, pasando después por las escuelas primarias superiores y por las escuelas primarias elementales.

Pedro Chico nos hace asistir a las clases de todos estos profesores. Y con gran acopio de detalles, que tienen un profundo poder evocador, vamos siguiendo los cursos; conocemos las «maneras» de enseñar Geografía, los métodos empleados, los manuales corrientes los libros que leen, los mapas que utilizan, los cuadernos que redactan, las excursiones que hacen, el material de que disponen... No hay detalle, por pequeño que sea, que no haya sido observado por Pedro Chico y recogido pacientemente en la Memoria.

La Memoria se termina con una encuesta muy interesante, en la que varios profesores franceses—uno por cada grado—contestan a las preguntas formuladas por Pedro Chico, exponiendo lo que entienden debe ser la enseñanza de la Geografía en cada uno de aquellos grados.

Todavía tiene un último capítulo esa Memoria: en él se recoge lo que existe en el Museo Pedagógico de la calle Gay-Lissac en relación con la Geografía inventariando con notas críticas los manuales escolares más corrientes en Francia y la bibliografía de metodología geográfica existente en la biblioteca de aquella institución.

Esa Memoria será leída con avidez por cuantos se interesan

Han comenzado las operaciones que tenía proyectadas el alto mando español en Marruecos y el Gobierno y que se creía que tendrían que aplazarse ante los desastres del temporal. Nada de esto; en los momentos en que escribo estas notas se reciben telegramas de Cala del Quemado en los que dicen que la columna de Mola ha llegado ya a castigar a los insurrectos de Beni Amed, sitio por donde encontró la muerte al frente de su Harka el heroico capitán Ostáriz.

Como todos los héroes, justo es consagrarlo, este capitán, era oscuro, modesto en sumo grado, pero en su alma resplandecía siempre la aureola del deber y de la abnegación. Hoy queda el recuerdo de sus hazañas y de sus incansables trabajos.

Llegado el Presidente a Tetuán una vez que conferencia con el Alto comisario, se embarcan con intención de visitar Melilla y Cala del Quemado, pero he aquí que el furor temporal, delevante se desata nuevamente, y hace que el vapor donde viajan los dos generales tenga que buscar, como sitio de desembarco, Cala Tramontana, han de recorrer para llegar a Melilla por tierra unos treinta kilómetros.

En Melilla el Presidente ha recorrido los lugares más azotados por la furia de los elementos, ha pronunciado frases de consuelo y de promesa de socorro a los damnificados y ahora se ha dedicado a estudiar la situación y desenvolvimiento de las columnas que operan. El temporal no ha permitido aún que el Jefe del Gobierno se pudiera trasladar a la Bahía de Alhucemas.

Los telegramas que se reciben dicen que se ha comenzado con todo ardor a reconstruir lo destruido. Proclamas a las fuerzas alentándolas en su buen espíritu y en su abnegación por la Patria, proclamas a los marroquíes, alentándoles también a confiar en España que lucha incansablemente por una civilización en el norte africano.

Se han oído durante estos días en Madrid los clarines militares y las marchas marciales de los desfiles. Llegó el Rey de la democrata Suecia, Gustavo V, y fué recibido con todo honor. Después de visitar las bellezas artísticas que rodean a Madrid, sale para Sevilla, donde estará hospedado en el palacio, llamado casa de Pilatos, propiedad de los Duques de Medinaceli, hasta el día 23. Irá a Granada y regresará a su país.

El Presidente es esperado en Madrid el viernes, ese mismo

Anteayer fué víctima de un accidente automovilista nuestro querido amigo y compañero el Director de «El Porvenir Castellano» don Marcelo Reglero.

El accidente tuvo lugar en el trozo de carretera que hay entre El Royo y Derronadas y motivado por evitar el atropello de unas personas, que caminaban por la carretera. La camioneta fué a estrellarse en una pared y el Sr. Reglero que la conducía despedido, causándose algunas heridas de consideración.

Auxiliado convenientemente por don Juan de la Torre Orden, fué trasladado luego en un auto a Soria, donde fué curado por D. Antonio de Marco que le dió varios puntos de sutura.

Por fortuna, las heridas aunque de alguna importancia no presentan por ahora complicación.

Deseamos a nuestro buen amigo un rápido restablecimiento.

ESULTOR MARMOLISTA GANDIDO C. APARICIO Talleres: Valverde, 6 Madrid CASA FUNDADA EL AÑO 1886

Especialidad en trabajos para monumentos como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos. Pidan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulido y mantecado.

Pala María de Vice Alcázar 22-Valverde del Talleado. Soria 82, 80

## DESDE MADRID Notas políticas.

El día marchará con D. Alfonso a Sevilla, donde también estará el primogenito de la corona de Inglaterra, que llega a Madrid el día antes de que estas notas aparezcan.

Siguen las negociaciones sobre Tanger. Quiñones de León, embajador de España en París, y presidente de la delegación que mantiene las conversaciones con la delegación Francesa, ha estado en Madrid breves horas. Sólo ha celebrado una entrevista con Jordana y al día siguiente estuvo en Palacio, por la noche regresó a París.

Hoy me limito a hacer esta rápida ojeada informativa, porque me ha sorprendido, con su premura, el tiempo; para otro día advertido ya, procuraré contar al lector algo cuya esencia tenga un sabor más refinado.

ANTONIO CACHO Y ZABALZA.

## UN ACCIDENTE

Anteayer fué víctima de un accidente automovilista nuestro querido amigo y compañero el Director de «El Porvenir Castellano» don Marcelo Reglero.

El accidente tuvo lugar en el trozo de carretera que hay entre El Royo y Derronadas y motivado por evitar el atropello de unas personas, que caminaban por la carretera. La camioneta fué a estrellarse en una pared y el Sr. Reglero que la conducía despedido, causándose algunas heridas de consideración.

Auxiliado convenientemente por don Juan de la Torre Orden, fué trasladado luego en un auto a Soria, donde fué curado por D. Antonio de Marco que le dió varios puntos de sutura.

Por fortuna, las heridas aunque de alguna importancia no presentan por ahora complicación.

Deseamos a nuestro buen amigo un rápido restablecimiento.

ESULTOR MARMOLISTA GANDIDO C. APARICIO Talleres: Valverde, 6 Madrid CASA FUNDADA EL AÑO 1886

Especialidad en trabajos para monumentos como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos. Pidan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulido y mantecado.

Pala María de Vice Alcázar 22-Valverde del Talleado. Soria 82, 80

ADOLFO ALVAREZ  
MEDICO-OCULISTA  
Permanecerá en SORIA todo el mes de Mayo  
PARADOR DEL FERIA  
Durante su estancia en SORIA, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal, el Médico-Oculista DON PABLO ALVARADO

El día que se haga escrupulosamente la historia de la vida española en lo que va de siglo se conocerá la enorme influencia que en nuestra renovación espiritual ha ejercido la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas. Esa influencia no solamente habrá que señalarla en las realizaciones concretas por ella creadas sino, además, en aquellas atmósferas de seriedad científica en aquel afán de inquietudes, en aquel deseo de superación que puede advertirse incluso en los organismos y en las personas que parecen más alejados del espíritu de la Junta.

Hoy hemos de referirnos a una de sus actividades más interesantes y más fructíferas: la de enviar profesores al extranjero. Esos profesores, dotados de fina sensibilidad al ponerse en relación directa con Europa, con sus hombres de estudio y con sus instituciones más representativas, y al sentirse solitados por tantas sugerencias como ofrece la vida intensa de las grandes aglomeraciones humanas, en su espíritu, repleto de interrogantes, se produce insensiblemente una revisión de valores, al mismo tiempo que se amplía con nuevas y valiosas aportaciones su contenido mental. Su formación como profesor, y aún como hombre, sufre las obligadas influencias. Y al reintegrarse más tarde a su cátedra provinciana, aparte otras muchas irradiaciones de su actividad—conferencias, cursos, publicaciones—, en las que vierte las inquietudes humanas que preocupan al mundo, son sus alumnos todos quienes recogen primero, los frutos de la experiencia de viaje, como lo serán después los lectores de la Memoria que publicará la Junta.

Todas estas reflexiones nos las sugiere la Memoria que acerca de «Cómo se enseña la Geografía en Francia» acaba de pu-

Necesita V. un motor?—Industrial o marino?—Una turbina?—Un transformador?—Material eléctrico?—Una bomba?—Un molino triturador?—Desea montar alguna industria?—Alguna central eléctrica?—Alguna instalación para riegos o aguas potables?—Le interesa estudiar algún proyecto de obras públicas?—Algún problema de transportes?—Algún otro problema de mecánica industrial?—Alguna construcción metálica o de cemento armado?

DIRÍJASE A  
ODEIG, PEDRO Y C.ª E.ª C.ª  
INGENIEROS  
Paz, 34.-VALENCIA

por estos trabajos metodológicos. En sus páginas encontrarán los programas hoy en vigor en Francia y la manera cómo los desarrollan en las escuelas. Pedro Chico ha recogido minuciosamente todo aquello que su experiencia de profesor le aconsejaba para poder ofrecer a sus compañeros un cuadro completo de conjunto de lo que es la enseñanza de la Geografía en las escuelas francesas. En ese sentido la Memoria que acaba de publicar el director de la Normal de Soria puede prestar excelentes servicios a cuantos se dedican a la enseñanza.

MAQUINARIA  
Cava importante en el ramo está interesada en relacionarse con agentes, representantes y viajantes a Comisión, que puedan facilitarle oportunidades de ventas, proyectos y trabajos de ingeniería, suministros e instalaciones industriales. Diríjase por escrito a DON LUIS BARJAU, Guillaum de; Castro, 56. VALENCIA

Tienda y amplios locales para almacenes se alquilan en Numancia 17, y 19. En el 2.º drcha. darán razón.

## SORIA EN MADRID

### EL COCO MODERNO

Bajo este título ha publicado «El Sol» de ayer, de Madrid, un artículo de nuestro querido amigo e ilustre paisano, el académico de la Lengua y catedrático de latín del Instituto del Cardenal Cisneros, don Vicente García de Diego, del cual artículo son los siguientes párrafos:

«La reciente crisis chilena, como las reacciones contra la evolución liberal de otros pueblos americanos y como la mayoría de las como-iones políticas modernas, hace volver los ojos al espectro ruso. Cada pa o hacia el autoritarismo se justifica en el acto como prevención contra el peligro del desquiciamiento rojo. Se diría que la virtud del credo neoplatónico—neoplatonismo es el auzado ensayo del campesino ruso—supera en fuerza expansiva a las más firmes doctrinas que han ganado a la humanidad, cuando a tal distancia, como lejano reflejo de una onda sísmica, conmueve los cimientos sociales de los pueblos. Aunque también podía, ensarse si esta maravillosa eficiencia no se deberá tanto como a la virtualidad doctrinal al nexo de circunstancias»

«Las resoluciones disciplinarias y expeditivas que hay que tomar en los conflictos de pueblos en los momentos de saelección pública acrecen el instinto de la opresión: el descontento de las inocentes víctimas sacrificadas en holocausto de cualquier dios menor, con alas en los pies o con altivo casco en la cabeza, fomenta el instinto de libertad.

Desordenada la armonía interior y rota la vida social, no queda más que la vida directriz y periférica, que en la veragine mecánica sube y baja, impulsada la opresión por la libertad y la libertad por la opresión. En estos momentos de vértigo es cuando las mejores inteligencias se nublan, hasta no ver más que las dos modalidades externas: opresión o libertinaje.

Lo más tosco y lo más viejo parece en el desvanecimiento novedad. Si además se da con un mote nuevo y sugestivo, hasta se puede presentar como invención reciente una organización prehistórica de clan o de tribu. Las seculares tentativas para estructurar finamente y vivificar la vida social, y para levantar la convivencia hasta el grado máximo en que los atributos humanos sean compatibles con la disciplina común, todo ello eran pretensiones de ilusos. Libertad, leyes y derechos conaturales del espíritu, todo puede tirarse por la ventana en estos momentos de supuesta gravedad con sólo que unas voces proclamen el peligro, sin que a los habitantes quepa el discernir si las alarmas son ciertas, excesivas o interesadas. Y si, como ocurre en las salvaciones de los incendios cívicos los galdardones a la multitud, que contribuye pueden prodigarse, es muy fácil que la adhesión llégué hasta el entusiasmo. La alarma y el nervosismo, erigidos, inocente o hábilmente, en credo social, llevan a cabo la obra que el incendio no hubiera consumado».

«Para la subversión patológica, lo mismo da una acción que una reacción, y lo mismo sirve la subversión del pueblo que la de arriba.

El coco occidental llevado con el disfraz de Marte o de Mercurio para espantar a los campesinos, y el coco leninista vestido de sanguinario zaharrón para asustar a los niños occidentales, será más útil para los que lo manejen que la misma violencia armada.

El coco es la defensa de los mayores

sin en cual no podrían resistir las imperitencias infantiles. El coco es la más cómoda y fructífera invención del guin de la vida, sin el cual la mitad de la humanidad no podría subyugar a la otra mitad.»

### ECCS LOCALES

De algún tiempo a esta parte se ve que van surgiendo edificaciones al borde de nuestra ciudad y en el extrarradio. Estas edificaciones son construidas sin plan, sin orden ni concierto, y llega a producir ya en algunos sitios una penosa impresión difícil ya corregir, como en los solares de frente a la estación.

La culpa claro está no es de los propietarios, que contribuyen con su iniciativa particular a ensanchar y agrandar nuestra ciudad, si no del Municipio que debiera tener hecho el plano de urbanización y ensanche de la ciudad.

Ahora hay un nuevo Arquitecto municipal, joven y entusiasta que sabrá poner en su trabajo, todo el entusiasmo de su juventud y de sus frescos estudios.

Es un deber una obligación legal del Ayuntamiento trazar y planear el proyecto de alineación, urbanización y ensanche de la ciudad. Ya se va agotando el plazo concedido para este fin y creemos que apenas si se ha hecho nada.

Se ha tardado demasiado en nombrar nuevo arquitecto, pero ya que lo tenemos, es urgente que se trabaje en estos proyectos, con un orden de prelación con arreglo a la urgencia y premura de ciertos problemas.

Por ejemplo, hoy es más urgente trazar el plano de urbanización y ensanche que el de alineación interior.

La construcción nueva tiende a hacerse en la periferia de la ciudad, y como es natural, con vistas al emplazamiento de las estaciones o de la estación única, pues bien ese trozo de ensanche es el primero que es preciso planear, para que no se convierta la zona de ensanche de la población en un suavemagrun de construcciones arbitrarias; sin orden ni concierto.

Otra zona de futuro ensanche de la población que requiere también un plan, es la parte alta de la Dehesa, que ya comienza a poblarse, y que se poblara mucho más, puesto que por allí se ha de construir, o debe construirse un ramal de carretera que enlace la de Burgos y Valladolid con la estación del Canuelo sin necesidad de dar la vuelta por Soria y el paso nivel.

Es preciso que el Ayuntamiento vaya por delante de los problemas y no por detrás empujado y atropellado por ellos.

Si de por sí una carreta no es demasiado andar, su paso será mucho más lento, torpe y peligroso si se pone la carreta delante de los bueyes.

AUTO.—«Delage» rodajes nuevos y piano de cola, se venden en buen uso y muy baratos. Canalejas 38.

Don José Gutiérrez Sanchez-Malo  
Especialista en Garganta-Nariz-Oído  
Pasará consulta de su especialidad el 1.º de Mayo de 4 a 6 de la tarde y todo el día 2 en el HOTEL COMERCIO.  
Estirpación de amígdalas (anginas) y pólipos nasales, tratamiento de la sordera.

ARGANZA

La fiesta del árbol.

El domingo último, día señalado para la celebración de la culta y simpática «Fiesta del Arbol», amaneció nevando algunos intervalos de un sol radiante y esplendoroso, hasta que el crepúsculo nos anunció que todo había terminado.

Sobreponiéndose a tamaña contrariedad y a fin de aparecer como exacta cumplidora de un deber tan grato; a la hora convenida se personó en esta la Comisión permanente del Ayuntamiento de San Leonardo, formada por don Bruno Yagüe, Alcalde y Presidente de la misma; don Julián Condado, Teniente Alcalde y don Víctor Andrés, Regidor; a los que se unieron, el señor A. Pedáneo don Narciso Martín y el digno cura párroco don Rafael Peña.

Integrada la comisión que había de presenciar el bellissimo espectáculo anunciado, se personó en la escuela, donde ya la aguardaban impacientes, no tan solo los niños y niñas que concurren a ella sino una inmensa multitud de personas de todas clases y edades que, llevadas más que por la curiosidad, por un deseo innato de aprender, allí se hallaba congregado.

El espectáculo que ofrecía la escuela en aquel momento no podía ser más encantador; allí y cobijadas bajo los airoso pliegues de una hermosa bandera roja y guinda, símbolo sagrado de nuestra patria idolatrada, habían buscado cariñoso refugio varias encantadoras niñas elegantemente ataviadas con el clásico mantón de ramo, tan hermoso como sus caritas angelicales y la sayita encarnada con galones y tiras de terciopelo, que nos recordaban y señalan, cual si fueran un horóscopo, el temple de alma y la virtud heroica de la varonil y simpática mujer Castellana de otros tiempos.

El señor Alcalde, que presidía el acto declaró abierto éste, previa la oportuna lectura de unas cuartillas en que se cantaban de modo elocuente las excelencias del árbol, a la vez que se hacía un fervoroso llamamiento a los niños para que nunca sean traidores a la palabra que, como soldados de una nueva Institución, iban a empeñar en breve; y, un momento después, un torrente de voces angelicales que semejaban por su afinación y gusto una especie de música divina, se dejaba oír placentera por todos los ámbitos de la escuela embargando de emoción el alma de todos cuantos tuvimos la dicha de escucharla.

A continuación, hizo uso de la palabra el culto y digno señor cura párroco don Rafael Peña Delgado, quien, aprovechando la ocasión que las circunstancias le deparaban, entonó con palabras dulces y persuasivas un himno, por demás elocuente, a la Omnipotencia de Dios a la que atribuyó, desde luego, la existencia de todo lo Creado, y de cuya soberana premisa supo sacar, con gran acierto conclusiones tan hermosas y consoladoras lo mismo respecto al árbol que en todo cuanto guarda o hace relación con la naturaleza, cautivando con ello la atención de todos los concurrentes al acto, en el tiempo que duró su evangélica peroración.

Después de una actuación tan patriótica y lucida vino a poner dignamente a la Fiesta el prestigioso Maestro Nacional don Manuel Pérez Marín quien, con su florido estilo, como escritor, y su reconocida competencia como Maestro nos leyó, primero, un discreto y hermosísimo discurso sobre «Dios, la Naturaleza y el hombre», discurso en el que no se sabía qué admirar más si la elegante corrección de su forma, o la profundidad del pensamiento, extendiéndose, después, en una serie de consideraciones orales tan sugestivas tan trayentes y tan bellamente descritos que el concurso, entusiasmado no se cansaba de oírle, acabando por tributarle, lo mismo que a cuantos hicieron uso de la palabra, el

testimonio de admiración y respecto que por todos sentía.

Como testigos oculares de tan fausto acontecimiento y en nuestro ánimo de reflejar sinceramente la impresión que, después de largos años de ausencia nos ha producido una fiesta tan simpática, haremos constar nuestra modesta creencia de que espectáculos de tal naturaleza no debieran escatimarse; antes bien y sin dejarnos llevar de optimismos exagerados y contraproducentes yo opino que debiera ser una aspiración constante y patriótica la de contribuir a su divulgación y fomento hasta hacer de ella algo así como el credo en que el pueblo comulgara y como recurso infalible para justificar ante la faz del mundo entero que estos anhelos de regeneración que España siente, lejos de ser ardores fingidos de rancia hipocresía, son una consecuencia obligada, así de los desengaños experimentados, como del evolutivo progreso de los tiempos que todo lo traen y lo llevan.

L. P. P.

arrolla sus dotes de atleta y saltarín inimitable siendo esta película como todas en las que pone su labor una de las más agradables y deliciosas.

Se complementará con divertidas cintas cómicas.

Fiestas en Almazán

Durante los días 2 y 3 del próximo mes de Mayo se celebrarán en la villa adnamantina, dos hermosas corridas de novillos que serán muertas a esto que por los afamados diestros «Mazantinito» y Francisco Díez «Durruti».

Maestros pensionados

Los Maestros que asistirán al curso de ampliación de estudios con derecho a pensión, son los siguientes:

Don Tomás Recio, Segoviela; don Martín García Madrán, Villayasas; don José María Aznar, Valdeavellano de Tera; D. Gregorio Miguel, Espejo de Tera; don Pedro Paredes, Vildé; don Víctor P. Arribas, Valdeluviel; don Vicente del Río, Osmá; don Jesús Berlanga, Palacio de San Pedro; don Domingo Beltrán, Montegudo; don Satorio Barrero, Matasejún; doña Jacinta Royo, Borobia; doña Narcisca Rello, Valdeavellano; doña Rosario Ruiz, Cidones; doña Genoveva Varez, Oncala y doña Nicolasa Palomar, Abioncillo.

Suplentes: Don Raimundo Lpuerta, Chavaler; don Agustín del Río, Tardesillas; don Domingo Chamorro, Matanza y don Segundo García, Velilla de la Sierra.

Natalicio

La esposa de nuestro buen amigo D. Nemesio García, Oficial de Telégrafos de esta Sección, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño. Sincera enhorabuena.

ANUNCIO

Por defunción se halla vacante la plaza de Abastecedor del CIRCULO DE LA JUVENTUD FRANCISCANA, pudiendo hacer proposiciones el que desee desempeñarla hasta el 28 del corriente hasta cuya fecha están a disposición de quien desee examinarlas las condiciones, de siete a nueve de la tarde.

Traslado.

Ha sido trasladado a prestar sus servicios en la 6.ª División Hidrológica Forestal de Zaragoza, nuestro buen amigo don Salvador González, que durante muchos años ha ejercido como Ayudante de Montes en la Jefatura de esta provincia. Sentimos la ausencia de tan competente funcionario.

La Semana Social del Maestro, en Soria.

Hemos recibido un programa de la «Semana social del Maestro en Soria», que nos remite nuestro querido amigo Sr. Manrique.

El lunes a las once se inaugurará esta jornada social, en el salón blanco de la Excma. Diputación provincial, a cuyo acto serán invitadas las autoridades y centros de enseñanza.

Al mismo tiempo, se inaugurará también la magnífica exposición de labores y trabajos de las Escuelas de esta provincia, expuestas en el Museo provincial (Palacio de la Diputación).

Por la tarde, a las siete habrá un recital de piano; por don José Casado, en el Casino de Numancia, en honor de los maestros.

El curso seguirá durante diez días y tomará parte en él el profesorado.

SE DESEA

Representante bien relacionado para instalaciones de Calefacción Central. Ascensores Eléctricos Sanitarias. Ofertas detalladas a JACOBO SCHNEIDER, Ingeniero BILBAO, C. de Larreategui, número 20. Abstenerse señores que no reúnan condiciones.

ANUNCIO

A persona experta en venta de aceites, grasas, cottones y muelas de esmeril se cederá representación en la provincia, de excelente marca de lubricantes. Muy buena comisión. Dirigirse a FISKE'S, Alameda de Recalde, 4

BILBAO

DE FERROCARRILES

El Santander Mediterráneo

Las obras de este ferrocarril marchan a gran velocidad.

En Soria ya esta casi terminada la explanación de Cidones a la estación de Soria y se ha comenzado la explanación de esta y los trabajos previos para la fundamentación del puente sobre el Duero.

Para explicar la estación se ha instalado una máquina escabadora «Rustón» que con su potente y férrea zarpa levanta por minuto un cuarto de metro cúbico de tierra.

En el trozo en construcción de Salas a Navaleno, que está explanándose rápidamente, hay varias máquinas de este tipo que ayudadas de unos pequeños trenes de vagonetas movidos por diminutas locomotoras de gasolina, facilitan extraordinariamente la labor de la escabadora que deshace montes de tierra como si fuera un poderoso Titán.

El trozo de Salas a Burgos, está como es sabido completamente terminado, las estaciones ultimadas, con gran abundancia de material ferroviario.

El otro día se hizo la prueba de todos los puentes metálicos que en número de 18 hay construidos, y la prueba resultó satisfactoria.

En breve se terminarán las gestiones de expropiación en varios puntos del trazado Cido

nes Navaleno, poco más de 30 kilómetros, para iniciar las obras de explanación de este trozo, ya contratadas, que es casi lo único que falta por hacer de Burgos a Soria.

Dada la marcha que han seguido las obras del ferrocarril, es de suponer que este pequeño trayecto esté terminado sino en este año antes de mediados del que viene y acaso pueda terminarse a fin de 1928 el trayecto Burgos Soria.

ULTIMA HORA

Madrid, 22.

El Presidente en Marruecos

A las ocho de la noche regresó el Presidente a Cala del Quemado, después de haber visitado Tardix.

El moro Abd-el-Kader, obsequió al Presidente con un té en la Comandancia.

A las nueve embarcó Primo de Rivera en el Príncipe de Asturias con rumbo a Almería, siendo despedido por todos los jefes de la plaza y por numerosos paisanos.

Le acompañan en el viaje de regreso los periclistas que salieron de Madrid a hacer la información de los efectos de los temporales.

Llegará a Madrid mañana y en breve saldrá en compañía de los Reyes para Sevilla donde permanecerá una temporada.

A fines de mes o primeros de Mayo se celebrará en la capital andaluza un Consejo de Ministros.

El Príncipe de Gales en Madrid.

Ha llegado a Madrid el Príncipe de Gales acompañado de su hermano el Infante Jorge.

Como el viaje lo hacen de riguroso incógnito no han salido a esperarles nadie más que el Embajador de Inglaterra, el personal de la Embajada y Consulado y algunos súbditos ingleses.

Se hospedan en palacio sin que se haga ninguna ceremonia ni recepción con tal motivo por respetar los deseos del Príncipe. Esta mañana han salido de paseo por Madrid acompañados de los infantes y de las Infantas Beatriz y Cristina.

En unión de los Reyes y de casi toda la familia real, saldrán para Sevilla donde pasarán los días de la feria, visitando después algunas ciudades andaluzas y Gibraltar.

Con este motivo se preparan en Sevilla algunas fiestas típicas.

La ciudad sevillana está animadísima, lo ha de estar más todavía con la estancia de la familia real española, con la del Rey de Suecia, el Príncipe

de Gales y la del Gobierno.

Viajes diplomáticos.

Ha desembarcado en Cádiz el nuevo Secretario del Ministerio de Estado nombrado al hacerse cargo de la cartera el Presidente y que estaba de ministro plenipotenciario en Santiago de Chile.

Ha marchado a Roma el jefe del personal del Ministerio de Estado señor Espartaco.

Consejo de Ministros.

Anoche en la Presidencia se celebró Consejo de Ministros tratándose de la creación de nuevas escuelas en las Hurdes y del donativo que con este fin ha hecho el eximio patriota Marqués de Valdecilla.

También se trató de la inmediata construcción de dos pistas de firme especial de Madrid a Irún y de Madrid, Bilbao, San Sebastián.

General disponible

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica el pase a la situación de disponible del general Balet.

La catástrofe de Murcia

Han sido enterradas las víctimas de la explosión del castillo de fuego que con motivo de las fiestas se quemaba con otros fuegos de artificio, en la Plaza Mayor.

Se ha incoado sumario para depurar las responsabilidades que puedan haber.

FEBUS

GRAN PARADOR DEL MOTO

Viuda e Hijos de Angel Herreno

ZAPATERIA 31 Y 33

AVISOS: Teléfono, - 129

Esta casa dispone de automovil de alquiler

Tip «LA VOZ DE SORIA»

Artagnan se contentó con esta promesa y al día siguiente empezó su servicio.

Entonces llegó su vez a Athos, Porthos y Aramis de montar la guardia con Artagnan cuando a él le correspondía. De modo que la compañía de M. Es-sarts adquirió cuatro hombres en vez de uno.

Los Tres Mosqueteros

CAPITULO VIII

Una intriga cortesana.

Las cuarenta pistolas del rey Luis XIII, como todas las cosas de este mundo, después de haber tenido un principio tuvieron un fin, y entonces los cuatro camaradas cayeron en la mayor penuria. Al pronto, Athos sostuvo durante algún tiempo a la asociación con sus propios fondos. Luego, le sucedió Porthos, que, gracias a una de las desapariciones a quienes tenía acostumbrados a sus compañeros, pudo subvenir a las necesidades de todos durante quince

cupado se puso a trabajar activamente. Entonces pensó y comprendió por primera vez, que aquella unión de cuatro hombres, jóvenes, valientes, emprendedores y activos, debía tener otro objeto más importante que dar paseos, lecciones de esgrima y bromas, más o menos graciosas.

Efectivamente, cuatro hombres como ellos, consagrados los unos a los otros desde el bolsillo hasta la vida; cuatro hombres que se apoyan siempre, que no retrocedían nunca, que ejecutaban aisladamente o reunidos todas las decisiones tomadas en común; cuatro brazos que amenazaban a los cuatro puntos cardinales, o se volvían hacia un solo punto, debían inevitablemente abrirse un camino hacia el objeto que quisieran conseguir, ya fuese subterráneo, ya a la luz del día, por la mina o por la tricheza, por la astucia o por la fuerza, por bien defendido o por lejano que estuviese. La única cosa que asombraba a Artagnan, era que sus compañeros no hubieran aún heredado en esto.

—Eso es fácil de decir para vos, Athos,—repuso Artagnan,—que vivis mucho con Grimaud, que lo prohibís hablar y que, por consecuencia, no tenéis nunca malas palabras con él: para vos, Porthos, que tenéis un tren excelente y sois un Dios para vuestro criado Mosquetor; y para vos, Aramis, que siempre distraído con vuestros estudios teológicos, inspiráis un profundo respeto a vuestro servidor Bazin, hombre bondadoso y religioso; pero yo, que no tengo fuerza moral ni recursos, yo, que no soy mosquetero ni siquiera guardabos, ¿qué haré para inspirar a Planchet cariño, terror y respeto?

—La cosa es seria—respondieron los tres amigos,—es un asunto casero; los criados son como las mujeres; desde el primer día que hay que ponerles bajo el pie en que se quiera, tenerlos. Reflexionad pues.

Artagnan meditó y resolvió pegar a Planchet una paliza, lo cual hizo tan concienzudamente como hacía él todas las cosas; después de haberle zurrado bien, le prohibió dejar su servicio sin su venia; porque según le dijo, el por-

